

DEPARTAMENTO DE EURASIA

Coordinador

Paulo Botta

Miembros

Sergio Caplan

Ibrahim Coello

Cynthia Fuentealba

Tomás Gerbasio

Ariel González

Melina Pereira

Adriana Zapata Gutiérrez

Presentación General

Este es el segundo año en el cual se incluyen los países de Eurasia en este anuario. Sin embargo, se trata del primero si consideramos la creación de nuestra área como un departamento específico dentro de la estructura institucional del IRI.

El Departamento de Eurasia se ocupa de los siguientes estados: Rusia, Turquía, Irán, Azerbaiyán, Armenia, Georgia, Afganistán, Pakistán, Kazajstán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán.

El interés del IRI por esta región resulta claro si consideramos que la creación de la Cátedra de Rusia (mayo de 2011) fue seguida por la Creación de la

Cátedra de Azerbaiyán (marzo de 2011) y el establecimiento de su oficina en el edificio de la Universidad en la ciudad de Buenos Aires, Ayacucho 132.

Durante el mes de mayo de 2012 se dictó un seminario sobre "Eurasia" en el segundo año de la Maestría en Relaciones Internacionales que se dicta en el IRI.

A nivel internacional, Paulo Botta presentó en el *Gulf Research Meeting* celebrado en el mes de Julio de 2012 en la Universidad de Cambridge (Gran Bretaña) una ponencia titulada "The GCC and Iran in the Azeri foreign policy agenda".

Durante estos meses se ha continuado colaborado con medios de comunicación nacionales e internacionales con entrevistas sobre temas referidos a nuestros temas de interés.

Especial hincapié se ha hecho en la búsqueda de universidades y centros de estudios en los países del área euroasiática con los cuales establecer convenios de cooperación a los fines de desarrollar este tipo de vínculos.

En la elaboración de este anuario participaron las siguientes personas:

Sergio Caplan (Rusia)

Ibrahim Coello (Cáucaso norte, Tayikistán y Turkmenistán)

Cynthia Fuentealba (Kazajstán, Kirguistán y Uzbekistán)

Tomás Gerbasio (Azerbaiyán y Georgia)

Ariel González (Armenia y Turquía)

Melina Pereira (Afganistán y Pakistán)

Adriana Zapata Gutiérrez (Irán)

Presentación

Este año ha sido particularmente interesante en la región. Desde el punto de vista internacional lo que más ha acaparado la atención ha sido el desarrollo del plan nuclear iraní y su impacto en la agenda de seguridad.

Otro tema de gran importancia es el futuro de Afganistán luego de la retirada de las tropas occidentales y el impacto que este hecho puede tener a nivel

regional tomando en consideración que la violencia no ha cesado y las posibilidades de que el conflicto se traslade abiertamente a Pakistán.

Por otra parte, la situación en el Cáucaso, tanto en el sur como en el norte, continúa generando inestabilidad que impacta en las posibilidades de desarrollo de esos estados. En este ámbito podemos citar la tensión entre Irán y Azerbaiyán así como entre Georgia y Rusia. El aumento de la violencia por parte de grupos salafistas-yihadistas en el Cáucaso Norte ruso se ha convertido en un tema central para el gobierno ruso.

Las grandes riquezas en hidrocarburos de algunos países, como Azerbaiyán y Turkmenistán, están generando un nuevo "gran juego" donde las grandes potencias buscan lograr su seguridad energética a través de contratos con estos países productores. El futuro del proyecto Nabucco, en este sentido, se ha convertido en un tema prioritario para la Unión Europea.

A nivel interno varios de los países de la región han tenido procesos electorales (elecciones parlamentarias o presidenciales) con el reacomodamiento interno que eso implica. Tal vez las elecciones parlamentarias en Irán y las presidenciales en Rusia hayan sido las de mayor trascendencia.

Tanto los desarrollos internos como los cambios en el sistema regional así como los recursos de gas y petróleo de estos países convierten a la zona en una de las más importantes a nivel global. De allí la necesidad de contar con un ámbito específico de estudio en la vida académica argentina.

Paulo Botta

Coordinador

Agosto de 2012